

EDITOR:  
TIP. SAN JOSÉ  
Administración:  
Avenida 6ª O. N° 6  
Apartado N° 111  
No se devuelven  
originales

# LA VERDAD

Diario católico de intereses generales

Aparece todas las mañanas

Administrador:  
Antonio Hernández P.  
Suscripción  
mensual € 1-50  
Número suelto:  
€ 0-10  
Teléfono N° 438

República de Costa Rica

Año II

San José, jueves 22 de enero de 1920

Núm. 448

América Central

## SOCIALISMO

NUESTRO TERRENO. Desvanecer en este determinado campo el espejismo seductor es obra que importa a todos, y que si se obtiene preservará a la sociedad de un cataclismo. A este fin se enderza nuestro trabajo, y rogamos a cuantos se interesan por la defensa de la sociedad, que se hagan dueños de los pensamientos que en pos de grandes maestros vamos a exponer, a fin de aprovechar las ocasiones de disipar funestas ilusiones.

Mucho camino ahorraremos dejando a un lado las formas más crudas del socialismo, y examinemos la que por más benigna ha logrado enrolar mayor número de adeptos, la *democracia social*, de que podemos dar la siguiente definición: *Sistema económico que pretende introducir la propiedad inalienable de la sociedad en común sobre los medios de producción, y el reparto de sus frutos por medio del Estado democrático.*

Esta definición, deducida de sus programas, no la rechaza ningún socialista, excepto la palabra Estado, que algunos querrán sustituir por *Consejo*, *Comité* o algo análogo; pero en la sustancia todo es uno, pues ha de haber quien dirija y quien obedezca.

KARL MARX. Pasando por alto a los precursores del actual socialismo, no podemos menos de detenernos al tocar con Karl o Carlos Marx, que fué quien le dió cuerpo con la fundación de la *Internacional*; él quien reunió su primer Congreso en Londres; él quien le dió el espíritu con sus numerosas obras, a las que debemos de añadir las de Engels, su colaborador y expositor.

SUS FUNDAMENTOS. Fijándonos en lo principal de sus doctrinas, sobre lo que intentó levantar todo el edificio, encontramos en primer lugar su *concepto materialista de la Historia*, cuya base es para él la producción.

«El grado correspondiente de la cultura de un pueblo o de una época, constituye la base

sobre que se desenvuelven las instituciones políticas, las jurídicas, las artes y las ideas mismas religiosas». Así en Engels encomiando a Marx. Y con palabras del propio Marx: «Las formas de la producción material determinan el desarrollo de la vida social, política, y sobre todo de la espiritual. No es la conciencia del hombre la que determina su estado social, sino que por el contrario éste forma la conciencia. Pero en llegando a cierto grado de cultura... las condiciones (anteriores) de la propiedad vienen a ser estorbo para las fuerzas materiales productivas... Entonces se inicia una época de revolución social».

Aquí va aplicando la idea panteísta de Hegel, que quiere sugetarlo todo a lo que llama la *tesis*, la *antítesis* y la *síntesis*. Lo existente (*tesis*) es negado (*antítesis*) por algo que en ella existía en germen, y esta negación es a su vez destruida por otra negación (de negación), y de ahí brota un estado superior (*síntesis*) del primer ser negado. Por ejemplo, el grano de trigo es la *tesis*, la planta es la *antítesis*, la espiga granada es la *síntesis*. Así, según expone Engels, todos los pueblos civilizados han empezado por la propiedad de las tierras en común; — después esta propiedad colectiva fué un estorbo para la producción y fué negada por la propiedad particular; pero con mayor progreso la propiedad privada se convierte en rémora para la producción, y así hay que volverla a negar, tornando a la propiedad colectiva de los medios de producción, conservando la privada en los bienes de mero consumo.

Va veremos en el curso de este estudio lo que esa propiedad colectiva puede dar a la producción, al reparto de los frutos y a la felicidad social: *tres esperanzas falaces.*

EL PRECIO. Otra doctrina propia para soliviantar las paciones de los proletarios, y propuestas con aire de alta metafísica, es la del justo precio.

Distinguiendo el valor en uso del valor en cambio (distinción que en lo que tiene de verdad no se escapó a Aristóteles), pretende que el primero no pasa de ser una condición, y que el segundo, el cual es intrínseco, tiene por principio y medida la cantidad de trabajo humano que se encuentra incorporada en el objeto, o cristalizada según su palabra favorita.

Conforme a esta discriminación al permutar dos objetos sólo se debe atender a la cantidad de trabajo cristalizado en cada uno de ellos.

Nos ocurre que un pobre albañil que ha estado trabajando en un cortijo se viene a la ciudad, y entre esos bosques encuentra una esmeralda nativa que no es de nadie. Quiere después cambiarla, y da con un sectario de Marx, que le responde:—El valor en cambio de esa piedra es cuando más el transporte, del bosque a la ciudad, porque no hay en ella más trabajo cristalizado. Te daré medio pan y saldrás ganando, porque en medio pan hay mucho trabajo, el sembrar, desherbar, trillar, moler, cernir, amasar, etc.

ARGUMENTACIÓN MARXISTA. Aunque el ejemplo anterior bastaría por toda respuesta, veamos la lógica sutil del fundador de la Internacional.

La justicia conmutativa exige *igualdad en las permutaciones*.—La igualdad supone cantidades *conmesurables*.—Luego para juzgar de la igualdad de los objetos que se cambian hay que buscar un elemento común, al que se pueda aplicar una misma medida.—Pero el único elemento que admite medida común es el trabajo humano incorporado en las mercancías.—Luego éste es la única regla de *igualdad en los cambios*.

MARIO VALENZUELA S. J.  
Concluirá

### Papel de imprenta

Acabamos de recibir de buena calidad tamaño 24 por 36 y 30 por 40 que ofrezcamos a precios sin competencia.

SE VENDE EN "LA INDIA"

## Epicedio

Ya se ocultaron para siempre en el seno de la tumba los carísimos despojos de un ilustre batallador y es necesario decir alguna cosa como expresión excelsa de la Justicia, frases de enaltecimiento en favor del Apóstol caído y que vibren en el ámbito ayes prolongados, en señal de pesadumbres infinitas, y como notas lastimeras arrancadas por la mano de la sinceridad a la inspirada y divina lira del Sentimiento.

Gladiador noble y extraño a todo género de cobardías, cayó sereno sobre su escudo y fraguó sus teimpladas armas de combate en los templos del Decoro y del Honor, en esos templos que los perseguidores del ideal santo del bien, constituyen, para redención del mundo, en taller resplandeciente, en campo bendecido de sus hechuras maravillosas.

Pensador, servidor público y hombre de hogar fué don Francisco Oreamuno; recorrió órbitas distintas y se agitó en todas ellas escudado por su singular prestigio; porque prestó siempre gustosa obediencia a su cerebro forjado para el noble pensar y tuvo cabal acatamiento para los impulsos de su corazón modelado exclusivamente para guardar incólumes raras prendas de bondad y tesoros de dignidad y de verdadero mérito.

Como pensador entronizó complacido la virtud, libró batallas contra el vicio, se destacó gallardo en el campo de la elocuencia tribunicia, cantó con acento robusto los acaecimientos del heroísmo y con las lágrimas de su pensamiento regó más de una vez enternecido el catafalco de las libertades públicas.

Como servidor público consagró debida obediencia y respeto profundo a la Majestad de la Ley y un culto magno para la santidad de la Justicia. ¡Qué apóstol ha perdido el bien, en cuyos altares ofició más de una vez con la conciencia limpia y regó flores inmarcables recogidas en el campo de esa bella virtud que tanto le distinguió, que se llama la rectitud del corazón!

Como hombre de hogar conservó claros e inviolables los timbres de su estirpe, llevando al seno de su familia la esencia purísima de las flores de la virtud, de esa virtud que es la gloria iluminadora la conciencia humana.

Tenemos entonces razón para llorarle y bendecirlo.

Enaltecimientos para ese muerto! ¡Lágrimas, rosas y laureles para esa tumba como símbolo del recuerdo inmortal! San José, enero 17 de 1920.

Jesús ALFARO SAENZ

### "Atención, Pueblo"

Toda persona elegante y de buen gusto manda a lavar y teñir sus sombreros donde Benito García, 200 varas al Sur de la Provedora. Es la casa más recomendada por su numerosa clientela.

Dirección por correo: Apartado 448.—San José.

## Ideas positivas para el Centenario

Con mucha atención hemos leído las ideas que se han apuntado en los periódicos y en la reunión practicada en el Castillo Amarillo para la celebración de nuestros cien años de independencia.

Hay en todo ese conjunto de pensamientos para glorificar nuestra independencia y el recuerdo para la buena, gloriosa y heroica Castilla, una serie de números todos interesantes, todos patrióticos, pero que más tienden a ser manifestaciones de la vida intelectual y artística. De las ideas prácticas creemos que la más aceptable es la del Ingeniero Garnier Ugaldé que tiende a construir cuatro carreteras que han de llevar la vida nacional a una mayor producción.

Pero ¿no nos quejamos constantemente los centroamericanos de falta de comunicaciones marítimas entre nuestros países? Claro que sí, y la falta de barcos que se muevan constantemente en ambas costas, pero sobre todo en la del Grande Océano, es lo que tiene estancado el movimiento comercial y los lazos de unión entre los cinco países que formaron la Antigua Patria.

Durante el cuatrienio de la guerra algo se pensó y se escribió respecto a la idea de formar una flota centroamericana comercial, pero ahora al venir la paz, la idea salvadora que habría de amalgamar a los centroamericanos se abandonó y continuamos con nuestra apatía de latinos y de gente del trópico, pues el peligro ya pasó y el tonelaje se va normalizando con el transcurso del tiempo.

Pero ahora nosotros levantamos bandera y llevamos nuestra humilde voz a la Gran Comisión del Centenario, a la Prensa toda del Istmo y a los cinco gobiernos centroamericanos, para que aunados los esfuerzos de las cinco nacionalidades y con capital nacional se dé forma y realización al proyecto de una flota mercante y que el 15 de Setiembre de 1921, surquen ya las aguas de nuestros bellos mares, los barcos Guatemala, Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica, que lieven en sus mástiles la bandera azul y blanca, en sus camarotes a los comerciantes y agricultores y en sus bodegas toda la manufactura, todos los productos industriales, agrícolas y mineros de las cinco repúblicas.

Eso es patriotismo, eso es práctico para realizar sino la unión, al menos un efectivo acercamiento de nuestras pequeñas nacionalidades.

Queda pues escrito nuestro proyecto, esperando la general acogida de nuestros compatriotas y de todos aquellos que piensen en la reconstrucción de la Patria grande por las conquistas de la fraternidad de espíritus y la fraternidad económica.

LA DIRECCIÓN DE LA VERDAD

## FARMACIA GRILLO

NUESTROS PRODUCTOS: son de la mejor calidad, todos calculados con los últimos cambios.  
NUESTRA CLIENTELA: se aprovechará de nuestra experiencia en el ramo de la FARMACIA.  
No haga sus compras sin visitarnos antes, que de seguro sacará algunas ventajas. El esmero con que atendemos dirá de nuestro propósito en agradar al público consumidor.

50 VARAS AL NORESTE DEL MERCADO

GRILLO HERMANOS  
FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS

## Las críticas del Diario de Costa Rica

El novel colega, que ya se las da de viejo y de maestro, ha cogido a "La Prensa" entre ojos, talvez por aquello de competencia comercial o por lo de mejor factura y hechura, pues a no dudarlo el joven Sáenz, nuevo elemento del diario vespertino conoce lo que tiene entre manos y agita con donaire el pandero del periódico en el cual con buen suceso le ayuda el competente Montalván, nuestro primer cronista y más que ello exquisito cuentista histórico.

Dice el Diario, o su hábil crítico dominguero que a ellos siempre les amanece en editoriales y es cierto, al menos para hacerlos en contra del comercio a quien querían dejarle el 2%, sí, el mismo 2% que La Minerva ponía en las facturas de los bonos, fueran ya en los de la Revolución Criolla o en los que Pelico hacía para la de comisión de trampas y jaranss.

Y en otras cosas también les amanece a los del Diario, como por ejemplo la galanura y alteza con que trataron a la esti-

mable doña Sara v. de Casal para quien tuvieron más de un desaliento.

Pero en lo que sí le ha amanece al Diario ha sido en aquello de heredar las feas manillas de La Información, de la cual no se le escapa el San Benito de ser su sucesora, dismuida, pero sí mejorada.

## Sociales

Ayer llegó a esta capital procedente de la República de Panamá don Gilberto Calvo Castro, quien ha permanecido largo tiempo en Cali, del Cauca, empleado en la sucursal del American Foreign Banking Corporation, Panamá City; aprovechando sus vacaciones, permanecerá algunos días allado de su familia.

—También llegó del mismo lugar don Rodolfo Castro Gutiérrez los saludamos atentamente.

La India encontrará café caracolillo de primera calidad.  
Semillas de hortaliza

## Impuestos directos

De acuerdo con el Decreto n° 3 del Poder Ejecutivo, publicado en La Gaceta de fecha de ayer, se proroga hasta el 31 de enero en curso el plazo para presentar sin multas las declaraciones tardías de bienes raíces y también para cancelar sin recargo alguno los recibos de impuestos de cualquier clase que se encuentren pendientes de pago en las respectivas Tesorerías.

Como el plazo es improrrogable se avisa al público su general para que haga en tiempo sus de claraciones de bienes raíces y para que efectúe la cancelación de los recibos pendientes.

Las declaraciones de bienes raíces pueden entregarse en las Gobernaciones y Jefaturas Políticas de la República para su remisión a estas Oficinas o bien puede enviarse directamente por correo.

San José, enero 15 de 1920.

Administración General de Tributación Directa.

COMUNICADO

# ¡Egoísmo, injusticia!

No de otra manera puede calificarse el proceder de la mayoría de los Srs. Drs. alópatas, constituidos en Facultad de Medicina, para quienes no existe otro sistema curativo que el de ellos mismos.

He asistido a la reunión que dichos señores tuvieron la noche del 20 del corriente, con el objeto único de despojar al muy competente y talentoso joven Dr. don Alejandro Vargas A., de la autorización que a Junta de Gobierno de dicha Facultad le había concedido en uso de uno de sus derechos, para que este señor ejerciera en esta su patria, el sistema curativo que emplea la Osteopatía. Ciencia es esta desconocida en Costa Rica y que está conquistando innumerables adeptos en los Estados Unidos e Inglaterra por la sencillez y bondad de sus tratamientos, sin las terribles drogas que como todos sabemos, a la postre dañan siempre el organismo. Y al asistir a esta reunión en la Facultad de Medicina he tenido ocasión de vencerme de lo siguiente:

1º. que la ciencia de curar Osteopática debe ser en efecto muy notable y eficaz, cuando he encontrado en casi todos los médicos de nuestra Facultad verdaderos enemigos que quieren a todo trance rechazarla, porque saben que el día que nuestras gentes sepan que casi todas las enfermedades se pueden curar sin necesidad de drogas ni operaciones, hasta allí llegaría su negocio, y

2º. que el egoísmo de la mayoría de los Srs. doctores es tan grande, que los ha llevado al extremo de juzgar al Sr. Vargas en un terreno, en una ciencia, de la cual ellos apenas si tienen el más leve conocimiento.

Y cómo puede en efecto juzgar una Facultad de Medicina alópata a un médico Osteopata? Que dirían nuestros apreciables galenos si un día tuvieran necesidad de incorporarse a una Facultad de Medicina extranjera y fueran examinados y rechazados por un tribunal Osteopata? Querría decir esto acaso que la alopatía no es una ciencia de curar reconocida como todas las demás?

Es verdaderamente triste y desconsolador considerar el egoísmo y la pequeñez de alma que se nota en la mayoría de nuestros médicos, al

no querer admitir en Costa Rica otro sistema curativo que el alópatico, cuando en países como Alemania, Inglaterra y los Estados Unidos, que caminan a la vanguardia en estos asuntos, se ha rendido culto científico a hombres de la talla de Hanne-mann, Kuhne y Kneipp, quienes han realizado una verdadera revolución en las teorías médicas hasta aquí sustentadas por los alópatas. Es por otra parte tiránica la actitud de la Facultad médica de Costa Rica que quiere imponernos a todos su sistema curativo que como a muchos consta ha causado no pocas víctimas entre nosotros. No tenemos acaso todos, el derecho de curarnos como nos plazca en provecho de nuestra salud y de nuestro bolsillo? o es que los señores médicos tienen por ventura derecho sobre nuestras vidas y sobre nuestra libertad de pensamiento?

Ha sido digna de encomio y de aplauso la actitud tomada por el muy competente doctor don Roberto Fonseca Calvo al discutirse el asunto de la autorización dada al Sr. Doctor Vargas por la Junta de Gobierno de la Facultad. Dijo entre otras cosas el estimable Doctor Fonseca Calvo: que él sentía mucho estar en contra del parecer de sus colegas, y que habiendo formado parte del tribunal examinador sostenía su convicción de que el señor Vargas, aun cuando no fuera aceptado en la Facultad, debería concedérsele, como un acto de justicia, la autorización para ejercer su profesión, porque dicho señor había presentado un examen tan lucido como muchos de los allí presentes no lo habían hecho; que si al parecer se equivocó en alguna cosa en su examen práctico, no eran ellos los llamados a juzgarlo, puesto que ellos mismos siendo alópatas no podían entender el sistema osteopata para la localización de una enfermedad.

Debo concluir haciendo pública mi gratitud al Dr. Vargas por haberme curado de una afección en el ojo derecho; sin anteojos ni aguas ni pomadas que me hubiera recetado un médico alópata, él me curó con sólo un masaje en la nuca, lado izquierdo, lugar en donde él encontró la lesión osteopática.

JUSTUS

# Papel LEPANTO

Ante la gran aceptación que ha tenido el famoso y sin igual papel de fumar de pura paja de trigo Marca LEPANTO, combustible, ceniza blanca; sus únicos Agentes Alsina y Perez Martin al objeto de hacerlo verdaderamente popular y ponerlo al alcance de todos, han resuelto cederlo a los comerciantes al más bajo precio, para que puedan venderlo al público MÁS BARATO QUE LOS OTROS.

De cada resma de pabel LEPANTO salen 2500 boletas más, por su mayor tamaño. Para mayor satisfacción y seguridad del consumidor copiamos el resultado del análisis químico del Papel LEPANTO verificado en Barcelona.

El infrascrito, médico de esta Capital, con patente de clase quinta, folio quinientos cincuenta y tres. Certifico:—Que en virtud del resultado del análisis del papel de fumar Marca LEPANTO, practicado por el Dr. O. Francisco Novellas, dicho papel de fumar resulta completamente higiénico e inofensivo, sin que su empleo pueda producir en absoluto ninguna clase de trastorno en el organismo.

Lo que hago constar a petición de los interesados para los efectos que convergan

Barcelona, 2 de setiembre de 1919.

(firmado) DR. F. NOVELLA

Barcelona, 2 de setiembre de 1919.

(firmado) DR. M. GIMISÓ

Pídalo en todos los establecimientos de la República. Muestras GRATIS. enta al por mayor (única mente en fardos) Alsina y Pérez Martin. Imprenta Alsina. San José, R.

## El "desagravio" de "La Prensa"

San José, 21 de enero de 1920.

Amigo Italicus:

Ahora que debido al desagravio (?) insípido, injusto y de ideas tiránicas de "La Prensa" se han roto lazos para seguir discutiendo sobre la personalidad del Cónsul Italiano, que como usted justamente decía en su rectificación de la nacionalidad del anarquista Lucheni ha observado siempre una rectitud que desdice por completo de la conducta de los demás cónsules, sería bueno tocar más a fondo todos aquellos otros puntos de los cuales se ha verbalmente censurado en varias circunstancias.

En cuanto al desplante de

LA PRENSA que se ha figurado que a los italianos se le ha puesto la mordaza antes de salir de Italia en donde libremente se hacen los reparos a cualquiera autoridad mucho más alta que la de un simple Cónsul "ad honorum", cábenos el deber de manifestarle a usted que consignamos en esta nuestra más enérgica protesta.

De Ud. y siempre con Ud.

Luigi Vanni L.—D. Pignataro.—Pascual Pandolfi F.—Abramo Bresciani.—Fernando Mazzali.—Ferdinando Grazioso.—Antonio Pandolfi F.

NOTA:

Si el caso se presenta y fuere necesario, cuente usted con nuestra labor para recoger más firmas.

## Perforados

Envíe sus trabajos de perforado a LA TIENDA AZUL, donde le serán hechos con más rapidez que en ninguna otra parte.

## Sociales y personales

—Después de haber permanecido en esta capital por espacio de varias semanas, saldrá para Panamá el señor don Julio Alvarado, su señora esposa y sus dos hijos. Le deseamos muy feliz viaje.

—Dentro de poco debe de efectuarse el matrimonio de don Guillermo Gutiérrez y la señorita Carmen Oreamuno F. Anticipamos nuestros votos por la felicidad del nuevo hogar.

—Para Alajuela salieron en la mañana de ayer a pasar los meses del verano, don Camilo de Mezerville, su señora esposa y demás familia.

—Presentamos nuestro saludo a don Fernando Goigoechea, quien ha regresado de Europa, donde dejó radicada a su familia.

—Llegó de Sarchí don Juan Kumpel.

—Don José Fernández llegó de Juan Viñas.

—Para Panamá en viaje de negocios saldrá don José Machado Pinto.

—Don Ricardo Hine Pinto marchará para los Estados Unidos.

—La estimable señora doña Isabel de la Guardia de Jiménez, saldrá el domingo próximo acompañada de sus hijos María Eugenia, Manuel y Adolfo, para la vecina República de Panamá. Les deseamos una feliz travesía y pronto regreso al seno de nuestra sociedad.

—El Presbítero don Manuel Zavaleta llegó de Santa Ana.

—Doña Natividad Mora de Marichal y su hija la señorita Neity, saldrán para Panamá.

Salieron para el campo don Felipe Herrero, su señora esposa y demás familia.

En Herrán se encuentra de temporada la familia de don Juan J. Montealegre y

la de don Oscar Rohrmoser.

Para Alajuela salió doña Hermida de Ulate.

La señorita Gabriela Bonilla se encuentra delicada de salud.

Doña Elisa Fernández de Robles llegó de Cartago.

La señorita María del Rosario Castro se encuentra delicada de salud.

Ha continuado siendo de cuidado el estado de salud de don Fidel Tristán.

## Las latas americanas

Uso la palabra «lata» por que además de ser la mas corriente, es en realidad la mas adaptable al nombre de ciertos alimentos y salsas que vienen en recipientes de hoja-lata, de producción extranjera.

Y aunque aquí llegan muchas latas que nos abren el apetito y nos dejan muy satisfechos a la hora de los postres, no podemos estar callados ante la introducción de otras, de producción americana que burlando tal vez el rigor ó la deficiencia de la ley de higiene, se nos presentan a la mesa con la inscripción de «sardinas al aceite», «huevos de pescado», «atún en aceite» etc., etc.

Por supuesto que no nos referimos a las sardinas de buena calidad, que las hay en abundancia, si queremos llamar la atención acerca de ciertas «latas» que vienen hasta sin «marca» ni etiqueta alguna, y que en lugar de estar en jugo de aceite de olivo nadan en castor, en aceite de algodón de pésima clase, y que, por supuesto, no deben de procurar un buen alimento en el estómago, antes bien, serán probablemente dañinas.

No queremos aquí discutir sobre la carestía ó la baratura de su precio, no; sólo anotamos que es un grave error dejar entrar al país cosas que están en pugna con la salud pública del país.

Un «atún en aceite» que se halla en el comercio, que llevan escritos esas «latas», no es más que un picadillo mal hecho de salmón ó tiburón sin ningún aceite, defraudado así al inexperto comprador, y al cual, si conoce el tal alimento quedará por lo menos víctima una única vez al comprar y abrir la «lata», y si no lo conoce, seguirá comprando gato por liebre, víctima de poca escrupulosidad de ciertos fabricantes y de la deficiencia de las leyes apuntadas.

De vinos... no hablemos! porque andan por ahí unas tintas alcoholizadas con etiqueta y marcas registradas en Europa que es cosa increíble cuando se piensa que el abuso haya llegado a tanto!

El que escribe estas líneas compró hace días seis botellas de vino de marcas y clases una distinta de la otra, y

## TOME UD. AGUA CALIENTE ANTES DEL DESAYUNO

Este es el medio más seguro de sentirse bien, de tener buen semblante y de evitar enfermedades

Si al despertarse suele Ud. tener mal aliento, lengua sucia o dolor de cabeza y pesantez, o si lo que come se le agria y fermenta, podemos aconsejarle un sencillo tratamiento cuyos rápidos y benéficos resultados le causarán una verdadera sorpresa.

Mañana, inmediatamente después de levantarse, beba un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato Limestone. Esto, tiene por objeto neutralizar, primero y luego, expulsar de su estómago, su hígado, sus riñones y sus intestinos las materias indigeribles, los venenos y las toxinas, a la vez que limpiar, refrescar y purificar todo su aparato digestivo.

Las personas que sufran de dolores de cabeza y espaldas, ataques biliosos, estreñimiento o perturbaciones intestinales, deben comprar en cualquier botica un cuarto de libra de Fosfato Limestone y principiar, cuanto antes, a recibir los beneficios que el baño matutino interno proporciona.

El agua caliente y el jabón limpian, purifican y refrescan la piel; un vaso de agua caliente y una cucharadita de Fosfato Limestone hacen lo mismo con el hígado, los riñones y los intestinos. El Fosfato Limestone es un polvo blanco que cuesta muy poco y que casi no tiene sabor alguno.

## Sombrerería LA IMPERIAL

de Federico Aymerich

Contiguo a la Botica Oriental

Se acaban de recibir sombreros finos de Monte Christi, los que se ofrecen a su numerosa clientela a precios de actualidad.

También recibió cintas elásticas y lutos.

LA INDIA cacao Van Houten acaba de recibir

**La Colombiana** se ha trasladado al lado Sur de El Siglo Nuevo, frente a la Botica Americana. San José.

## Nuestra cañería en peligro

El Gobierno con laudable propósito la ha emprendido con la composición de las carreteras. Hemos tenido ocasión de ver el camino de San Francisco macadamizado. Está muy bien, pero hay un camino corto; el que de la capital conduce al Zapote que es de imperiosa necesidad macadamizar en debida forma: por ese camino pasa el acueducto que surte de agua la capital; los tubos muy frágiles por desgracia, van casi a flor de tierra, y las ruedas de las carretas con su filo cortante de las llantas se hunden y los revientan. Hace unos pocos meses la población entera de la capital estuvo desesperada varios días sin agua.

El señor Presidente de la Re-

pública, justamente alarmado entonces impartió las órdenes para la inmediata reparación de ese camino, a instancias de los ingenieros municipales y de las obras públicas, pero nada se ha hecho en forma, todo se ha limitado a echar piedra menuda en los huecos del camino. Llamamos la atención sobre el particular, pues el día menos pensado se quedarían de nuevo los vecinos de la capital sin agua. Es una necesidad apremiante, no del pueblo del Zapote que tiene agua propia, sino de la capital de la República. Para no tener una espada de Damocles pendiente sobre la cabeza de los habitantes de San José, lo propio es declarar este camino carretera nacional y proceder a su inmediata composición.

# Pinolillo

el refresco ideal para las personas de BUEN GUSTO

pídalo a la UNION INDUSTRIAL

Lado Norte del Mercado

Teléfono 773

San José

# Aerogramas

Washington, 20.—El almirante Comandante en Jefe de la flota de Estados Unidos durante la guerra estuvo hoy ante el subcomité del Senado, que estudia el asunto de premios navales; dijo que su carta de 23 de diciembre dirigida al Secretario de Guerra publicada recientemente, y en la que decía él que las juntas de recompensa no habían considerado debidamente el servicio naval no debía considerarse como una protesta; dijo también que creía buena la política de premiar a los oficiales de buques hundidos por submarinos, pero que había casos como el del capitán Christy, del San Diego y el del comandante

Foot, del Presidente Lincoln, cuyo comportamiento durante y después del hundimiento les hacía acreedores a muy altas distinciones. Manifestó que durante la guerra se consideró que el almirante Sims estaba bajo sus órdenes, pero que con objeto de facilitar las operaciones Sims se entendía directamente con el Departamento de Guerra; agregó que él recomendó a muy pocos para condecorarseles.

Terijoki, Finlandia, 20.—Rusos expulsados de los Estados Unidos fueron recibidos oficialmente en esta villa; tras breve conferencia se les permitió entrar en Rusia y se les dio una calurosa bienvenida.

## AVISO

### A los Bancos y al Comercio en general

Tenemos conocimiento de que en esta plaza han circulado y probablemente están circulando, cheques como libras por nuestra Compañía, cargo The International Bank de New York, que son **FALSIFICADOS**; y por lo tanto, prevenimos a las personas que hagan operaciones bancarias, se abstengan de negociar aquellos cheques, letras de cambio, etc., etc., como provenientes de nuestra firma, sin identificar suficientemente a la persona tenedora.

Enrique Halphen & o. Inc.

DAVID.—República de Panamá

### Rifa de alhajas a beneficio del Hospicio de Huérfanos

El señor don Juan Castro, en el tramo de venta del Hospicio de Huérfanos de esta capital, tiene una lista para rifar un lote de alhajas compuesto de 32 joyas, las cuales han sido valoradas en la suma de \$ 200 00, y que han sido obsequiadas por diferentes personas al Hospicio de Huérfanos de San José.

El valor de cada número es de diez céntimos, y las listas se encuentran casi llenas. Es esta una oportunidad para que las personas que quieran hacerse de bonitas alhajas prueben fortuna, oportunamente avisaremos el día en que deba de efectuarse la mencionada rifa.

### Fiesta transferida

El Comité del baile de Obreros en el Teatro Nacional, que tenía el proyecto de hacer la entrega del dinero recolectado que pasa de \$ 1.000 al Hospicio de Huérfanos de esta capital, el próximo domingo con una sencilla fiesta, ha dispuesto transferir dicha fiesta, para tiempo más oportuno debido al doloroso acontecimiento ocurrido el domingo último y que privaría de asistir a don Rómulo Artavia y su familia.

A los miembros del Comité se les avisará por escrito el día que se pueda hacer la referida entrega, y también se avisará en los diarios de esta capital.

El señor Artavia ha transferido el rosario al Niño que se había anunciado, para el día 8 del mes próximo.

## MANOJO DE NOTICIAS

—Don Mariano Struck ha renunciado el cargo de Comandante de la Primera Sección de Policía de esta capital. En su reemplazo se ha nombrado a don Antonio Arguedas.

—La Secretaría de Fomento ha celebrado un contrato con el señor don Franck Maduro para la exportación de la pesca de tortugas.

—Se trata de fundar un Colegio de Segunda Enseñanza en la ciudad de Grecia.

—Los cacos rompieron la puerta de la barbería de don Ramón Valverde, pero no ocasionaron ningún daño.

—Don Alfredo Garrido ha continuado mejor de la herida que recibiera el domingo pasado. Los facultativos abrigan la esperanza de salvarle. Es atendido con esmero en el departamento de cirugía del Hospital de San Juan de Dios.

A los niños enfermos los alivia inmediatamente el *Painkiller*. Inmejorable para curar contusiones, cortaduras etc. Desaparecen tan pronto como se toma o se aplica. No hay más *Painkiller* que el de *Perry Davis*.

## El Hombre Vigoroso y Potente Triunfará



## EL HIERRO NUXADO

es usado por más de 3,000,000 de personas como Tónico y Restaurador de la Energía y de la Sangre.

Las costumbres sedentarias y la falta de ejercicio frecuentemente producen el estreñimiento. Ud. puede confiar en las *Pildoras de Perry Davis para el Hígado* para corregir este estado. Envasadas en frascos de uso práctico y resultado seguro.

### Hoy deben de llegar 150 Turistas Norteamericanos

En el vapor "Pastores" que debe de llegar a Limón en la tarde de hoy, o amanecer mañana en la rada de Puerto Limón, llegarán a Costa Rica 150 Turistas Norteamericanos, que en viaje de tránsito visitarán esta capital, donde permanecerán uno o dos días.

Estos turistas han visitado las ciudades de Colón y Panamá, lo mismo que las obras del Canal, y de paso para los Estados Unidos vendrán a esta capital.

Un aerograma de Colón, para el encargado de recibirlos en esta capital, pide alojamiento para 150 personas, por lo cual han sido contratados todos los departamentos del Hotel Washington, Francés, Continental y Europa.

Entre los turistas que nos han de visitar ahora, vienen varios hombres de ciencia que hacen el viaje en vía de estudio. Se proponen visitar el Volcán Poás o el Irazú.

### Correspondencia Rezagada

Fernando Esquivel, Josefa Fryyolt, J. Victoria I. H. Orienda, Juan Villalobos, Rubén J. Barrios, G. I. Gutiérrez, M. L. Jiménez Juan Ruiz, Franz Hatay, Claudia Calvo, José M<sup>o</sup> Castro C., Virgilio Miranda, Luis A. González, Juana v. de Vega, Tomasa Núñez de Marquez, C. L. Borbón, Alberto Castro Rod, A. Weber y C<sup>o</sup>, Sara de Elizondo, José J. Navarro, Sara Ramírez, José González, Marta Cruz S., María de López, Josefa Mendoza v. de Peraza, Raf. Solano Jiménez, Luis Montero R., María Jesús C. de Araya, R. A. Castillo Gutiérrez, Pizaroles F. M. Cooks, A. F. Salomón, John de Grace.

## Glaxo

LECHE MATERNIZADA  
Sustituye con éxito la leche de madre  
Cria fuertes y sanos los niños  
PIDALO HOY MISMO  
Fabricantes: Joseph Nathan y C<sup>o</sup>, Ltd. Londres  
Depósito: BOTICA ORIENTAL

### DUELO

Un cablegrama recibido el domingo en esta capital trajo la sensible noticia de la muerte del joven don Julio Acosta Morales, ocurrida en Nueva York.

El estimable joven Acosta hará unos 5 meses que salió de Costa Rica para los Estados Unidos, donde ha acurrido su prematura muerte. En videntes nuestra expresión de condolencia a su Sr. padre don Félix, a su hermano Lic. don Marciano y demás miembros de su familia.

## Duelo en el hogar Peraza-Barrantes

En el hogar de don Ramón Peraza y su señora esposa doña María Barrantes de Peraza, vecinos de esta capital, se encuentra de duelo, con motivo de haber fallecido su pequeña hija Albertina, de dos meses de edad. Acompañamos a los afligidos padres en su justo pesar por la desgracia que les aflige y al darles nuestro pésame muy sentido, pedimos a Dios envíe a sus corazones el bálsamo de la resignación.

### CERVECERIA TRAUBE

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas sus en botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

### Deschanel y el ex-Presidente Yglesias

La noticia exclusiva de elección de Paul Deschanel para Presidente de Francia que publicó nuestro diario ayer, ha sido gratísima para el ex-Presidente don Rafael Yglesias quien en su gira presidencial por Europa, intimó con el gran político francés.

Ya en ese entonces era Deschanel Presidente de la cámara de diputados y juntos visitaron la tumba de Napoleón.

En el camino de la visita, el señor Yglesias le dijo a Monsieur Deschanel:

—Casese porque usted será Presidente de Francia.

Años más tarde, el señor Yglesias recibió una tarjeta de Monsieur Deschanel en que en broma recordaba las palabras del señor Yglesias y le decía haberse casado.

El vaticinio se ha cumplido y a nadie le ha sido más grato, en este país, que al señor Yglesias.

Diario de C. R.

### Nicolás F. Meza CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfecha sus clientes.

## Fallecimiento de Don Enrique Carranza Jiménez

En la tarde del domingo, falleció en esta capital, el Dr. don Enrique Carranza Fernández, quien desde hace varios meses se encontraba bastante delicado de salud, habiendo sido sometido a dos delicadas operaciones. Últimamente el estimable facultativo se encontraba bastante mejor, y se creía que la dolencia había desaparecido del todo, pero desgraciadamente el viernes de la semana pasada tuvo una recaída de la enfermedad, ante la cual fué impotente la ciencia médica para rescatarle de la muerte.

Enviamos nuestro pésame muy sentido a sus hermanos, sobrinos y demás familia.

## MARITIMAS

Puntarenas 20

Ayer a las 6 p. m. sarpo para San Francisco Cal; Escala en la Union y puertos intermedios, el vapor N-A Paraíso de 866 toneladas, 24 trips., capitán W. E. Nutten y despachado por Felipe J. Alvarado & C<sup>o</sup>. Pasajeros: W. H. Vernón, Rafael Bakit, H. Mercedes Gurmán para La Libertad H. Hartlon, H. Trapi S. Motger, para Salina Cruz. Celia de Rohrmoser para San José de Guatemala, carga 1957 sacos café con 135631 kilos para San Francisco 300 sacos cacao con 2138 kilos y 1 baúl anuncios con 9 pies cúbicos para San José de Guatemala sin correspondencia. El capitán de Puerto.

Hoy a las 8 a. m. fondó el vapor Inglés Salvador de 649 toneladas procedente de Cristóbal, 2 días de mar de Balboa, C. Zone a este puerto. 52 trips. Capitán W. H. Keille y consignado a F. J. Alvarado & C<sup>o</sup>. Pasajeros: H. Aguado Guillermina Aguado, Carmen Vargas, Gilberto Calvo, Rudolf Calvo C. A. Sánchez, S. M. S. Hernández y Carmen de Hernández, carga: 1266 bultos con 71 toneladas, correo; 54 sacos y cuatro paquetes. El Cap. de Pto. R. Urbina G. Hoy a las 7 40 a. m. fondó el vapor N. A. San Antonio de 521 tons, procedente de San Francisco Cal día de mar 1 de Corinto a este puerto 22 trips. Capitan I II Wiusten y consignado a Felipe J. Alvarado & C<sup>o</sup>. Pasajeros Otto Botel de Corinto carga: 1286 bultos, sin correo. El Cap. de Pto. R. Urbina G.

## Nuevo Presidente de la República Francesa

CABLEGRAMAS

Depositado en París el 19 de enero de 1920 a las 6 p. m.

Recibido en San José el 20 de enero de 1920 a las 4.20 p. m. *A Ministro Relaciones*

Paul Deschanel electo Presidente República Francesa.

MINISTRO DE COSTA RICA

## CABLES

México e Inglaterra reanudarán relaciones.

Ciudad de México.—El ministro de relaciones exteriores de Méjico, general Cándido Aguilar, quien está de regreso de un viaje a Europa a donde fué, según se aseguraba encargado de una misión confidencial, ha declarado que antes de dos meses reanudarán las relaciones diplomáticas entre México y la Gran Bretaña.

El primer vapor alemán llega a Río Janeiro

Río de Janeiro.—Acaba de llegar el primer trasatlántico alemán que sale directamente de Hamburgo para el Plata.

Trajo para Río de Janeiro gran cargamento de anilinas y productos farmacéuticos, además de algunos pasajeros, comerciantes en su mayoría.

CASA de madera, en barrio Keith, calle 10 Sur, alquilo a persona responsable.

MAC. VARGAS

## ALMACÉN DE GRANOS.

Tomás Fernández y Hno. Ofrece:

Papel de imprenta. Sacos nuevos y usados  
Leche Condensada.

MARCA INUPSERABLE  
A LOS  
PRECIOS MAS BAJOS de PLAZA

# HARINA MARINA

UNICO IMPORTADOR  
EDUARDO CASTRO S.  
Telefono 584 Apartado 979

# MANUEL MADRIGAL Q.

Se ha establecido de nuevo en su antiguo local, frente al Palacio de Justicia, donde ofrece a su numerosa clientela un surtido de mercaderías recientemente importadas a los **Precios más bajos de plaza**

**ALMACÉN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS**  
**EL SURTIDO MAS GRANDE DEL PAIS**  
**Grandes ventajas para los comerciantes**  
**Ventas al por mayor**

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca **Rosalina C. de Cortés**. Son los más aceptables. De venta en todos los establecimientos.  
 Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

**AVISO**  
 Se vende un caballo retinto de muy buena andadura, propio para silla de señora.  
 Informará: **MARIANO DURÁN**.  
 Sexta avenida, Este.

**Trabajos de Imprenta baratos**  
 En la imprenta donde se edita este diario se ejecuta toda clase de trabajos del ramo a precios económicos.

**VICTORIA O ARAGON**  
 Son las marcas más populares de **AZUCAR**. Uselos y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor **SAN JOSE** Frente al Royal Bank **LIMON** Frente al mercado—**GUILLELMO NIEHAUS**

**Para fiestas cívicas y carnavales**  
 Ofrecemos al por mayor confetti, boas, mariposas, serpentinas y otras novedades.  
**"LA INDIA"**

**A. Boletti Fait**  
**ARQUITECTO**  
 Apartado 451  
 Ordenes en la tienda de don. Max. Kepfer

**LA INDIA** Gold Medal Azúcar de primera granulado.

**Dr. Julio C. Ovarés**  
 Oficina 50 varas al O. del Hotel Francés  
 Horas de Consulta de 9 a 10 a.m. y de 1 a 3 p.m.

**Harina Selecta y Extra**  
 La mejor calidad llegada al país.  
**SE VENDE EN "LA INDIA"**

**LA INDIA** ofrece mantequilla Danesa. Y Paterson compliamente fresca latas de una yden medallibra

**En las márgenes del río de Los Anonos fué encontrada una serpiente cascabel**

El señor Juan Monge Chinchilla, y su hijo Otoniel, vecinos de Escasú, ingresaron en la mañana de ayer a esta capital, conduciendo una serpiente cascabel que medía poca más de dos varas y media de largo por cinco pulgadas de grueso. Al referido animal le dieron muerte padre e hijo en las márgenes del río de Los Anonos en la jurisdicción de Escasú, cuando se dirigían a esta capital a efectuar sus compras.

Ha llamado la atención el apareamiento de esta culebra en aquellos contornos y según manifestación de los que la trajeron, ocasionaba daños numerosos entre los corrales de aquella vecindad, de lo cual se quejaban los vecinos. Trataron de vender el animal por la suma de \$ 25 00, pero esto les fué imposible; por fin ya cerca del medio día, la realizaron en \$ 15 para sacarle el cuero, que es lo único que se puede aprovechar de este animal.

**RAFAEL MEZA N.**  
**CIRUJANO DENTISTA**  
 Oficina 50 varas al E del Edificio de Correos  
**Extracciones sin dolor**

**TALLER DE FOTOGRAFADO DE ROBERTO MONTERO R.**  
 PLACAS PARA PUERTAS FACSIMILES  
 TRAMAS ESPECIALES PARA ILUSTRACIONES Y PERIODICOS  
 TRABAJOS EN COBRE-BRONCE Y ZINC

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la **TINTORERIA PERALTA**.  
 AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS tinte fino y firme  
**No tengo agencias VIENTE PERALTA FLORES**

**Funeraria de Campos y Hermano**  
 La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.

**Ecós de Grecia**  
 Enero de 1920. da y progreso deseamos al simpático Centro.

Se habla de la fundación en esta ciudad de un colegio regentado por Salesianos y que probablemente se ocupará con dicho fin la hermosa casa cural en construcción a iniciativa del señor Cura Rojas. La idea ha despertado mucho entusiasmo en gran parte de este pueblo, ya que se trata de algo muy importante y de gran necesidad para la educación de nuestros hijos. Ojalá la idea madure, y no se quede en simple proyecto. No lo dudamos, pues el estimable Padre Rojas, colabora en ese sentido decididamente.

Los socios del "Centro de Amigos", denominado antes "Casino Griego" celebraron el octavo aniversario de la fundación de ese Centro, con una bonita fiestecita, en la que hubo cena y baile, estando muy concurrida y alegre. La iluminación del salón en donde se efectuó la fiesta estuvo a cargo de don Raimundo Rigioni, quien demostró con ese trabajo su gusto artístico y habilidad; el servicio de cenas y cantina a cargo del Administrador de aquel Centro don Eugenio Suárez, siendo ese servicio magnífico, la orquesta bajo la competente batuta del maestro don Isaac Barahona, la concurrencia femenina como masculina, fué numerosa y selecta. Muchos años más de vida.

El vecindario del distrito de Tacares, está de plácemes por la instalación nuevamente de su oficina telegráfica, que bastante falta les estaba haciendo.

Han ingresado en estos últimos 15 días como socios del "Centro de Amigos", 14 personas.  
**CORRESPONAL ESPECIAL**

**GIRALT HERMANOS**  
 IMPORTACION DIRECTA  
**La Feria** o **La Geisha**  
 Servicio de Restaurant a todas horas.  
 Concursos por los mejores profesores.  
 tiene a la venta las famosas pastillas **COUGH DROPS** especiales para la tos  
**Teléfono 348-729**

**Doctor Constantino Herdocia**  
**Médico y Cirujano**  
 Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos, garganta  
 Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.  
 Oficina contiguo al Teatro Variedades

## Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

**Lotes en venta para agricultores**  
 Terrenos propios para cultivos de caña de azúcar, maíz, arroz, frijoles, yuca etc. en San Pedro de Puriscal a hora y media de la estación de Hacienda Vieja. (Pacífico).

Ter. Lote. 238 manzanas de terrenos planos, con agua para riego y fuerza motriz. Dos casas; una para comercio. Trapiche para bueyes, implementos agrícolas, un lote de maderas de cedro pochote, caoba, amrgo, maderas blancas guanacaste, maría etc ganado vacuno y caballar. Potrero y repasto.

Otros lotes de 28, 70, 72, 62, 110 y 270 manzanas respectivamente. Pueden venderse todos o separadamente. Informes: Dr. Teodoro Picado. Ap. 477 en San José, o el Licdo. Fernando Jiménez en la finca.

**Atención**  
 OJO HORTELANOS. Hermosa huerta en producción junto con una bonita casa de habitación contra temblores, tubería y acacia, se vende a precio económico. Razón Librería Española

Compró tres o cuatro vacas, recién paridas, que sean nuevas y no den menos de siete u ocho botellas de leche. J. Manuel Cruz G. Contabilidad del Ferrocarril al Pacífico

TERNGO encargo de vender una magnífica casa de habitación por la mitad de su valor. **ADRIANO ARIE**.

Se necesita en la barbería "Palace" un muchacho limpio botas, intúil presentarse sin buenas recomendaciones

COMPRO una romana y vendo una Caja Registradora pequeña totalizadora. "Panadería la Libertad" 100 varas al sur de Catedral.

VACAS FINAS.—Excelentes lecheras. Se venden.—Pueden verse de 7 a 5 p. m. en "La Inocencia" alto Estación Atlántico.

PAPEL MARIPOSA, 500 pliegos vende la Mascota, al bajísimo precio de \$30.00 la resma.

## Información general

### DEFUNCIONES

María González, 50 años, de Orotina.  
 José Antonio Díaz, 34 años, en Puntarenas.  
 María Chacón, 50 años, de San José.  
 Fernando Soto, 8 meses, de San José.

### NACIMIENTOS

José Joaquín, de Juan Rivas Obando y Teresa Chavés.  
 Elena María, de Rafael Calderón y Juana Brénes.  
 Carmen, de Gerardo Montero y Marta Vindas.  
 José Leonel Meneses.

### PASAPORTES

José Machado Pinto, para Panamá.  
 Margarita Mora, para Argentina.  
 Ricardo Hues, para Estados Unidos.  
 Isabel de la Guardia de Jiménez y sus hijos: María, Eugenia, Manuel y Adolfo para Panamá.  
 Joaquín Lucía, para Panamá.  
 Juan Dueñas, para Europa.  
 Natividad Mora de Marichal para Panamá.  
 Nlity Marichal, para Panamá

### HOTELES

**Central**  
 José Fernández, P. de Jnan Viñas.

**Europa**  
 Juan Kumpel, de Sarchí.  
 Antonio Allales, de Nicoya.

**Continental**  
 E. G. Arause, de Limón.  
 Daniel Mena, de Cartado.

**Francés**  
 R. Piccerdel, de Puntarenas.  
 S. Veich, de Limón.

**Washington**  
 Ed Graver, de Puntarenas.  
 J. M. Clarik, de Puntarenas.  
 M. Dane, de Puntarenas.

**CORREOS**  
 El domingo próximo a las 8 a. m. se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, via Neu York, en el vapor Pastores.  
 El Jueves 22 se despacharán paquetes postales para Italia por el vapor Sardegna.

**Adelaida Solórzano**  
**CB TETRICA**  
 Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís, 175 v. al Sur de Hotel Washington.

## Anúnciese en LA VERDAD

**Dr. Vicente Castro**  
 Miembro de la Sociedad Alemana de Cirugía, especialista en las enfermedades del vientre.  
 De regreso de su viaje al exterior, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales.  
 Dispone de los conocimientos necesarios para hacer el diagnóstico microscópico del cáncer.  
 Oficina frente al Parque Central, contiguo al local de la Casa de Salud

## Busque el número de mañana

**LIBRERIA ESPAÑOLA**  
 Imprenta, encuadernación y fábrica de sellos de hule  
 de **MARIA v. de LINES**  
 Acabamos de recibir las últimas novelas publicadas en Madrid y Barcelona  
 EL AÑO EN LA MANO Almanaque Enciclopedia de la vida práctica para 1920. \$ 1.70 por correo.  
 ALMANAQUE BAILLY BAILLIERE o pequeña enciclopedia popular de la vida práctica para 1920. Por correo \$ 1.70.  
 Variado surtido en Almanagues de hoja diaria montados en Preciosos Cromos al más bajo precio.

**Libros en blanco : Libretas Cuadernos : Tinta Pelikan Y DEMAS**  
**UTILES DE ESCRITORIO**  
 EN LA **Librería Lehmann (Sauter y Co.)**